



実りの秋

～ふれあいのある体験を通して学ぶ～

校長 福井 真千子



初秋は台風や秋雨の心配があり、私たちの暮らしに様々な影響をもたらしますが、季節はいよいよ秋晴れに恵まれ大気の澄んだ季節となり、月がとても美しく見える中秋を迎えます。今年は10月4日(水)が中秋の名月となります。

去る9月15日、「たんぼの子」事業により本校3年生、4年生、5年生児童が順に稲刈りを体験しました。春に田植をした時から131日目の豊かな実りでした。

当日は、僧坊生産組合様、農業推進委員様、JA 湖東様、市農林水産課様など地域のみなさまにご指導・ご支援をいただき、たくさんのふれあいの中、無事に1枚のたんぼを刈り取ることができました。早朝から長時間お世話になり、ありがとうございます。

5年生を中心として学ぶ「たんぼの学習」ですが、本校は3年生、4年生も稲刈り体験をします。その経験が生かされ、子どもたちは、稲の持ち方、鎌の使い方、稲の置き方など教えていただいたことをよく守って生き生きと活動しました。

「最近、鎌を使うこともあまりないだろうなあ。」と、心配の声もありましたが、子どもたちは、片手にしっかりと握った稲の束をザックザックと気持ちよく刈り取り、一抱えほどの山をいくつもきれいにこしらえました。そして、かっこいい青のコンバインに運ぶと、「垣谷さん、このお米はいつ食べられるのですか。早く食べたいです。」と尋ね、「そうやねえ。今は、水分が約26%あるから15%まで乾かして、脱穀するから、1週間ぐらいはかかるね。」と答えをいただきました。また、収穫したお米の品種「日本晴」についての特徴を教えてください。場面では、数種類の米の品種をすらすらと答える女の子が活躍しました。



子ども時代に体験をして学ぶことは本当に大切です。このように自然に疑問が生まれ、指導者の方に自ら質問をする意欲も生まれます。そして、自分が尋ねてわかったことは、クラスの仲間や先生に知らせようとしています。また、おうちで教えてもらった知識が上手く結びついて堂々と発言ができました。



今年も数ヶ月間、地域のみなさまにたんぼのお世話をいただき、稲が見事に実ったたんぼで大きな学びを体験させていただきました。今後、収穫したお米をみんなで感謝して味わい、たんぼの学習も深めたいと思います。

学校給食のお米は？

学校給食センターに尋ねました。

Q：学校では「日本晴」の稲刈りをしました。学校給食でいただくお米の品種を教えてください。

A：学校給食では、市内統一で「東近江市産コシヒカリ」を使用しています。

10月からは、今年度産のお米になるので、10月半ば頃には新米を食べていただけます。

◎4年生「やまのこ」学習

9月8日、4年生が「河辺いきものの森」で体験学習をしました。

インストラクターの指導を受けながら、森の中を散策し、小さいいきものを見つけたり、植物の観察や葉っぱ採集をしたりしました。また、竹を使って「MY箸作り」の他、竹笛、竹皿、竹てっぽう、貯金箱などの竹工作に心ゆくまで取り組みました。

終日、森の中に浸っていると、ふだんは見えないものが見えてくるという感じで、新たな発見があったり、友だち同士や指導者とのふれあいの中、様々な会話が広がったりしました。



○森の中で生き物探し



○「ささぶね」を作って浮かべて



○竹細工「MY箸」作り

◎避難訓練を実施しました

今回は、不審者対応のための避難訓練を行いました。臨機応変な対応が求められる訓練でもあり、放送内容を正しく聞いて、静かに、速やかに避難行動を取ることを目標にして取り組みました。

前回よりも真剣な表情で全員が体育館に避難できました。3学期には地震時の避難を学習します。今後、本校としては「児童の引き取り訓練」を視野に安全教育を行っていきたいところです。

★「みんなでつくる湖一小の2学期」を進めています

◎児童会でよりよい学校をつくるための話し合いをもち、「おしゃべりをしないで掃除をしよう」という取組を行っています。10分余りの掃除時間、自分の持ち場で掃除に集中しようというものです。発達段階に合わせて、掃除道具の使い方や掃除の方法を体得できるようにがんばっています。

◎掲示板は、学習成果の交流ギャラリー。

各学年の掲示板には、俳句や絵カード、詩の視写、毛筆作品等が披露されています。季節に合った言葉を使うことで豊かな情操が育まれるほか、友だちの作品を目にすることで素直に「いいなあ。」「よく考えているなあ。」と感じ合うことができます。教室には、絵画作品、自作新聞などの他、めあてや学習の跡が掲示されています。夏休みの作品はその努力の跡や個性が感じられ、魅力を発揮しています。友だちの作品を愛で、学び合う気持ちを育てたいと思います。

◎読書の秋、「読書チャレンジ」を始めました。

「是非、3月までにこの本は読んでみよう！」と学年に合わせて必読図書を紹介し、全校で「読書チャレンジ」を始めました。

朝読書は10分間、どの子も静かに本を読んでいます。しかし、どんな本を読んだら楽しいのかわからない、進んで読むまで気持ちが高まらない、図書室にどんな本があるかよく知らないという子もいるようです。その解消の一助となり、「読書が楽しみ」となることを願っています。

※夏休みの親子読書へのご協力をありがとうございました。

9月28日(木)～29日(金)は6年生が修学旅行に行きます。

6年生がいなくても安全に集団登下校ができるよう、地域での見守り、声かけをお願いします。



ご案内：10月12日(木)

9:35～11:30

「校内音楽会」を開催します。是非ご参観ください。